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EINWOHNER GEMEINDEVERSAMMLUNG 
 

Donnerstag, 13. Juni 2024 Protokoll Nr. 24 02 

20.00 Uhr, im Saal des Gemeindezentrums 

 

 
 
TRAKTANDEN 
 
1. Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom 19. März 2024 
 Antrag Gemeinderat: Genehmigung 

2. Beratung und Beschlussfassung über die Genehmigung der Rechnung 2023 der Ein-
wohnergemeinde 

 2.1 Präsentation der Rechnung durch den Gemeinderat 

  Kenntnisnahme 

 2.2 Berichte der Rechnungs- und Geschäftsprüfungskommission (RGPK) 

  Kenntnisnahme 

 2.3 Beratung und Beschlussfassung 

  Antrag Gemeinderat: Genehmigung 

3. «Zweckverband Bevölkerungsschutz Argantia»: Zusammenschluss der Zivilschutz-
kompanien Altenberg, Ebenrain und Ergolz 

 Antrag Gemeinderat: Genehmigung 

4. Reglement und Verordnung über die Ausrichtung von Mietzinsbeiträgen: gering- 
 fügige Ergänzungen 
 Antrag Gemeinderat: Genehmigung 

5. Verkauf Liegenschaft Hardstrasse 21 und 21a (Schopf) 
 Antrag Gemeinderat: Genehmigung 

6. Neuwahl von sieben Mitgliedern in das Wahlbüro für die Amtsperiode vom 1. Juli  
 2024 bis 30. Juni 2028 

7. Neuwahl von fünf Mitgliedern in die Rechnungs- und Geschäftsprüfungskommis- 
 sion für die Amtsperiode vom 1. Juli 2024 bis 30. Juni 2028 

8. Verschiedenes 
 
 
Gemeindepräsident Hans-Rudolf Wüthrich eröffnet die Versammlung um 20.00 Uhr und be-
grüsst die Anwesenden zur Gemeindeversammlung. Speziell begrüsst er die Mitglieder der 
Rechnungs- und Geschäftsprüfungskommission und die Mitglieder des Wahlbüros. Ein beson-
derer Gruss geht an Tom Weber, Kommandant der Zivilschutzkompanie Ergolz sowie an Ad-
rian Müller, Stellvertreter der Zivilschutzkompanie Ebenrain. Auch geht sein Gruss an Herrn 
Sander van Riemsdijk von der Volksstimme. 
 
Er bedankt sich bei den Anwesenden ganz herzlich für das Vertrauen, welches ihm mit der 
Wahl zum Gemeindepräsidenten entgegengebracht wurde. Er verspricht, sich auch in den 
kommenden Jahren für das Wohl der Gemeinde nach bestem Wissen und Gewissen einzuset-
zen. Nun bittet er, nicht Stimmberechtigte, am Gästetisch Platz zu nehmen. Er stellt fest, dass 
die Einladungen zur Gemeindeversammlung termingerecht verschickt wurden. Die Erläute-
rungen zu den Geschäften sind in der Einladung enthalten. 
 
Als Nächstes bestimmt der Vorsitzende die Stimmenzähler: 
 
Herr Hanspeter Mundwiler 
Herr Urs Scholer 
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Der Vorsitzende bittet die Stimmenzähler, die anwesenden Stimmberechtigten zu zählen. 
 
Die Versammlung wird von 69 Stimmberechtigten inkl. Gemeinderat besucht. 
 
 
TRAKTANDUM 1 Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom 19. März 2024 
 
Der Vorsitzende fragt, ob das ausführliche Protokoll vorgelesen werden soll. 
 
Da niemand einen Antrag auf Anhörung des ausführlichen Protokolls stellt, bittet der Vorsit-
zende, Cristiano Santoro um Verlesung des Beschlussprotokolls. 
 
Gemeindeverwalter Cristiano Santoro verliest die einzelnen Beschlüsse aus dem Protokoll der 
letzten Versammlung. 
 
Da aus der Versammlung keine Fragen erfolgen, lässt der Vorsitzende abstimmen. 
 
://: Die Versammlung genehmigt das Protokoll vom 19. März 2024 einstimmig. 
 
Der Vorsitzende fragt nach, ob aus der Versammlung Anträge oder Wortmeldungen zur Trak-
tandenliste erfolgen. 
 
Da aus der Versammlung keine Anträge zur Traktandenliste erfolgen, geht der Vorsitzende zu 
Traktandum 2 über. 
 
 

 
 
TRAKTANDUM 2 Beratung und Beschlussfassung über die Genehmigung der Rechnung 

2023 der Einwohnergemeinde 
 
Der Vorsitzende unterbreitet der Versammlung die Jahresrechnung 2023. Er verweist vorerst 
auf die ausführlichen Erläuterungen in der Einladung und ergänzt diese Erläuterungen mit 
nachstehenden Tabellen. 
 

 
 
Die Rechnung schliesst mit einem Überschuss in Höhe von CHF 55'667.24 gegenüber einem 
budgetierten Überschuss von CHF 174'050.00. Die Details ergeben sich aus den nachfolgen-
den Tabellen. 
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Die tieferen Steuereinnahmen sind zu einem grossen Teil auf den Wegzug eines sehr guten 
Steuerzahlers zurück zu führen. Sie werden jedoch durch einen entsprechend höheren Finanz-
ausgleich praktisch kompensiert. 
 
 

 
 
 
Erfreulich ist der tiefere Sozialhilfeaufwand. Auch sonst konnten kleinere Einsparungen ge-
macht werden. 
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Die Abweichung zum Budget in der Wasserkasse rührt daher, dass die Planung der Wasser-
schutzzone Hefleten nicht weiter vorangetrieben wurde. Die Differenz in der Abwasserkasse 
kommt daher, dass diverse Drainageleitungen noch nicht ausgeführt bzw. in Rechnung ge-
stellt wurden. 
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Auf Wunsch eines Stimmbürgers anlässlich der letzten Budgetversammlung wurde die vor-
stehende Tabelle erstellt. Daraus ist ersichtlich, dass die Eigenkapitalquote abnimmt und da-
mit auch der finanzielle Spielraum der Gemeinde. Die Schulhauserneuerung hat dabei einen 
wesentlichen Einfluss.  
 

 
 
Die vorstehende Tabelle zeigt die sehr grossen Investitionen in die Schulhausrenovation. 
 
Der Vorsitzende übergibt das Wort Herrn Thomas Löffel, Präsident der Rechnungs- und Ge-
schäftsprüfungskommission. 
 
Herr Thomas Löffel stellt fest, dass die Prüfung der Rechnung zu keinen Beanstandungen An-
lass gibt. Er verweist auf den Bericht der Rechnungs- und Geschäftsprüfungskommission. Er 
verdankt die gute Arbeit des Gemeinderats, der Verwaltung und des Werkdienstes sowie der 
übrigen Behördenmitglieder. Nach längerer Anlaufzeit liegt nun eine neue Fassung des Reg-
lements für die Kinder- und Jungendzahnpflege vor. Nachdem in früheren Jahren der Ab-
schluss durchwegs besser als das Budget war, ist die diesjährige negative Abweichung nicht 
gravierend. Er beantragt die Genehmigung der Rechnung 2023. 
 
Bei dieser Gelegenheit verabschiedet er sich nach 20-jähriger Tätigkeit in der Rechnungs- und 
Geschäftsprüfungskommission und bedankt sich für das Vertrauen. 
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Da aus der Versammlung keine Fragen erfolgen, lässt der Vorsitzende abstimmen. 
 
://: Die Versammlung genehmigt die Rechnung 2023 mit einem Überschuss in Höhe von 

CHF 55'667.24 einstimmig. 
 
Der Vorsitzende bedankt sich bei dieser Gelegenheit bei der Rechnungs- und Geschäftsprü-
fungskommission für die gute und vertrauensvolle Zusammenarbeit in den letzten Jahren. 
 
 

 
 
TRAKTANDUM 3 «Zweckverband Bevölkerungsschutz Argantia»: Zusammenschluss 

der Zivilschutzkompanien Altenberg, Ebenrain und Ergolz 
 
Der Vorsitzende übergibt das Wort Gemeinderat Kurt Ost. 
 
Gemeinderat Kurt Ost blickt auf 20 Jahre Tätigkeit für Zivilschutz und Feuerwehr zurück und 
stellt fest, dass die Entwicklung riesige Fortschritte gemacht hat. Verglichen mit dem Ausland 
ist unser Zivilschutz hervorragend organisiert. In der Schweiz funktionieren die verschiedenen 
Kompanien erstklassig, wie das letzte Ereignis (Hochwasser) gezeigt hat. Da die Dienstpflicht 
reduziert wird und damit der Bestand des Zivildienstes abnimmt, werden die Kompanien Al-
tenberge, Ebenrain und Ergolz zusammengelegt. Nur so kann das Funktionieren des Zivil-
schutzes garantiert werden. Für die Einzelheiten verweist er auf die Erläuterungen in der Ein-
ladung, die er der Versammlung nochmals bildlich darstellt. 
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Nachdem das Eintreten auf das Geschäft nicht bestritten ist, gibt der Vorsitzende die Diskus-
sion frei. 
 
Frau Karin Martin möchte wissen, wie die Zivilschutzanlage weitergenutzt wird. 
 
Gemeindrat Kurt Ost kann noch nicht genau Auskunft geben. Sicher ist, dass der Kommando-
posten aufgehoben wird. Da wir in Zunzgen zu wenig Schutzplätze haben, könnten wir diese 
in der Zivilschutzanlage schaffen. 
 
Herr Thomas Weber, (Zivilschutzkommandant) ergänzt, dass die Sanitätshilfsstelle vorläufig 
bleibt, wie sie ist. 
 
Da aus der Versammlung keine mehr Fragen erfolgen, lässt der Vorsitzende abstimmen. 
 
://: Die Versammlung genehmigt die Statuten des «Zweckverbandes Bevölkerungsschutz 

Argantia» und beschliesst den Zusammenschluss der drei Regionen Altenberg, Eben-
rain und Ergolz einstimmig. 

 
 

 
 
TRAKTANDUM 4 Reglement und Verordnung über die Ausrichtung von Mietzinsbeiträ-

gen: geringfügige Ergänzungen 
 
Der Vorsitzende übergibt das Wort Gemeinderätin Astrid Mathys. 
 
Gemeinderätin Astrid Mathys legt dar, dass es sich nur um eine geringfügige Änderung han-
delt. Im § 2 ging vergessen, dass der Gemeinderat den Wert festlegt. Neu sehen die Bestim-
mungen wie folgt aus: 
 

1. Der maximale Mietzinsbeitrag beträgt 75% - 85% der Jahresnettomiete zuzüglich 20% als Neben-
kosten beziehungsweise der angemessenen Jahresnettomiete. Der Gemeinderat legt den Wert in 
der Verordnung fest. 

2. Die angemessene Jahresnettomiete entspricht im Minimum 100% und maximal 120% dem durch 
die Sozialhilfebehörde Zunzgen festgelegten Mietzinsgrenzwert in der Sozialhilfe zuzüglich 20% 
als Nebenkosten. Der Gemeinderat legt den Wert in der Verordnung fest. 

 
Sie ergänzt, dass im 2024 ein Antrag auf die Mietzinsbeiträge gestellt wurde, der jedoch ab-
gewiesen werden musste. 
 
Nachdem das Eintreten auf das Geschäft nicht bestritten ist, gibt der Vorsitzende die Diskus-
sion frei. 
 
Da aus der Versammlung keine Fragen erfolgen, lässt der Vorsitzende abstimmen. 
 
://: Die Versammlung genehmigt die geringfügigen Ergänzungen einstimmig. 
 
 

 
 
TRAKTANDUM 5 Verkauf Liegenschaft Hardstrasse 21 und 21a (Schopf) 
 
Der Vorsitzende übergibt das Wort Gemeinderat Pascal Eberle. 
 
Gemeinderat Pascal Eberle verweist auf die detaillierten Erläuterungen in der Einladung. Da 
ein Kaufinteressent vorhanden ist, hat der Gemeinderat entschieden, die Liegenschaft unsa-
niert zu verkaufen. Die Gemeinde hat anderen grösseren Sanierungsbedarf. Er bittet die Ver-
sammlung, dem Verkauf zuzustimmen. 
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Nachdem das Eintreten auf das Geschäft nicht bestritten ist, gibt der Vorsitzende die Diskus-
sion frei. 
 
Frau Tina Hugentobler möchte wissen, weshalb die aus dem Jahr 2021 stammende Schätzung 
nicht aktualisiert wurde. 
 
Gemeindrat Pascal Eberle erklärt, dass angesichts des grossen Sanierungsbedarfs und der Al-
tersentwertung, der Gemeinderat eine zusätzliche Schätzung als überflüssig betrachtet. 
 
Herr Vaclav Mandak vermisst genaue Zahlen zur Sanierung. 
 
Gemeinderat Pascal Eberle beziffert die Sanierungskosten auf mindestens CHF 500'000. Das 
ergibt sich aus der Schätzung. 
 
Der Vorsitzende erinnert an die enormen Schulden, die die Gemeinde mit der Schulhaussanie-
rung auf sich genommen hat, weshalb der Gemeinderat diese Liegenschaft abstossen will. 
 
Frau Heidi Mandak möchte wissen, ob die Liegenschaft ausgeschrieben wird bzw. ob es meh-
rere Kaufinteressenten gibt. 
 
Gemeinderat Pascal Eberle erklärt, dass nach Abklärungen beim Kanton, eine Ausschreibung 
nicht vorgesehen ist. Wir haben einen seriösen Interessenten. 
 
Frau Heidi Mandak fragt nach, ob eine öffentliche Ausschreibung (z. Bsp. Homegate) vorgese-
hen ist. 
 
Gemeinderat Pascal Eberle erklärt, dass das nicht beabsichtigt ist. Selbstverständlich wird 
über den Verkauf informiert. 
 
Da aus der Versammlung keine Fragen mehr erfolgen, lässt der Vorsitzende abstimmen. 
 
://: Die Versammlung 
 1. stimmt dem Verkauf der Liegenschaften mit grossem Mehr und 3 Gegenstimmen 

zu. 
 2. ermächtigt den Gemeinderat mit grossem Mehr und 6 Gegenstimmen Verkaufs-

verhandlungen zu führen und räumt dem Gemeinderat einen preislichen Ermes-
sensspielraum (max. 10% unter dem Schatzwert) ein. 

 
 

 
 
TRAKTANDUM 6 Neuwahl von sieben Mitgliedern in das Wahlbüro für die Amtsperiode 

vom 1. Juli 2024 bis 30. Juni 2028 
 
Der Vorsitzende gibt bekannt, dass 7 Mitglieder zu wählen sind. 4 der bisherigen Mitglieder 
stellen sich zur Wiederwahl. 3 Mitglieder sind neu. 
 
Da aus der Versammlung keine Fragen erfolgen, lässt der Vorsitzende die Kandidaten in globo 
wählen. 
 
://: Die Versammlung wählt folgende Personen einstimmig ins Wahlbüro: 

• Hansjörg Wetzlinger (bisher) 
• Barbara Griner  (bisher) 
• Dora Bracher  (bisher) 
• Tabea Schärer  (bisher) 
• Rita Hediger  (neu) 
• Angela Bracher  (neu) 
• Serajna Mathys  (neu) 
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TRAKTANDUM 7 Neuwahl von fünf Mitgliedern in die Rechnungs- und Geschäftsprü-

fungskommission für die Amtsperiode vom 1. Juli 2024 bis 30. Juni 
2028 

 
Der Vorsitzende gibt bekannt, dass 5 Mitglieder zu wählen sind. 3 der bisherigen Mitglieder 
stellen sich zur Wiederwahl. Für die beiden freien Sitze, sind dem Gemeinderat nur ein Inte-
ressent bekannt, nämlich Herr Dieter Henzirohs. 
 
Da aus der Versammlung keine Fragen erfolgen, lässt der Vorsitzende die Kandidaten in globo 
wählen. 
 

://: Die Versammlung wählt folgende Personen einstimmig in die Rechnungs- und  
Geschäftsprüfungskommission: 

• Patrick Kaufmann (bisher) 
• Thomas Jauslin (bisher) 
• Virgil Notz  (bisher) 
• Dieter Henzirohs (neu) 
1 Sitz bleibt vorerst vakant 

 
 

 
 
TRAKTANDUM 8 Verschiedenes 
 
Der Vorsitzende verabschiedet offiziell die nachfolgend aufgelisteten Personen und dankt im 
Namen der Gemeinde für die geleisteten Dienste. 
 
Verabschiedungen: 
 
Wahlbüro: Angela Wiedmer (entschuldigt) 
  Céline Hediger (entschuldigt) 
 Martin Mathys (erhält eine kleine Anerkennung) 
 
Schulrat: Andrea Mumenthaler (entschuldigt) 
 Simone Gomez (entschuldigt) 
 Ruedi Niederer (entschuldigt) 
 
RGPK: Thomas Löffel 
 Heidi Mandak 
 erhalten nach 20- resp. 10-jähriger Amtszeit mit Applaus das verdiente An-

erkennungsgeschenk. 
 
Gemeinderat: Res Flükiger (24 Amtsjahre) 
 Kurt Ost (20 Amtsjahre) 
 
Der Vorsitzende verabschiedet zum Schluss und ganz speziell seine beiden langjährigen Ge-
meinderatskollegen, Res Flükiger und Kurt Ost. Er lässt kurz ihre gemeinderätliche Laufbahn 
Revue passieren. Er bedankt sich bei beiden für ihr enormes Engagement und wünscht ihnen 
im Namen des Gemeinderates alles Gute und gute Gesundheit. Res Flükiger und Kurt Ost er-
halten ebenfalls mit grossem Applaus ihre Abschiedsgeschenke. 
 
Gemeinderat Res Flükiger bedankt sich für das langjährige Vertrauen und die entgegenge-
brachte Wertschätzung und wünscht allen ebenfalls alles Gute für die Zukunft. 
 
Gemeinderat Kurt Ost bedankt sich seinerseits für die tolle Zusammenarbeit im Gemeinderat 
und auch in den Kommissionen und wünscht den Nachfolgern alles Gute und viel Freude. 
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Der Vorsitzende bedankt sich bei der Versammlung fürs Erscheinen und wünscht allen einen 
schönen Abend. Zu allerletzt weist er noch auf die kommenden Anlässe hin: 
 
27.06. Schulschlussfeier 
31.07. Bundesfeier 
 
Der Vorsitzende beendet die Einwohnergemeindeversammlung um 21.30 Uhr und lädt zum 
anschliessenden Apéro ein. 
 
 
GEMEINDEPRÄSIDENT PROTOKOLLFÜHRERIN 
 
 
Hans-Rudolf Wüthrich Sonia Bianchi Kunz 
 
 
 
VERTEILER: 
- Mitglieder des Gemeinderates 7 
- Mitglieder der RGPK 5 
- Abonnenten des Protokolls 16 

TOTAL  28 
 
Versand: 03.07.2024 


